



Editoriales y Artículos de Opinión
14 de abril del 2024

Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA **2024**

CAMPAÑAS: PRIMER CORTE DE CAJA

A lo mejor no con el ímpetu de otros años (México es otro), pero las campañas federales ya entraron a la mitad camino: el 2 de junio se asoma. A partir de hoy, restarán sólo seis semanas para que terminen. Dicho de otra manera, ahí van pues, pero ahora, la pregunta obligada: cómo van las campañas locales, donde, se supone, se involucra más la sociedad. Para el caso Zacatecas, salvo honrosas excepciones de algunos candidatos (as) que están haciendo un esfuerzo, la realidad es que, las campañas electorales están más tristes que un viernes santo y que hoy se cumplen dos semanas de que iniciaron. En el primer corte de caja la mayor parte de los aspirantes a un cargo de elección popular quedan a deber. Pero aquí algunas consideraciones de cómo vamos viendo algunos municipios:

RIESGOS Y PELIGROS...

En el escenario nacional la carrera ascendente de Claudia Sheinbaum Pardo continúa con ímpetu local a los candidatos de la coalición "Seguimos Haciendo Historia" de MORENA y partidos aliados: como Saúl Monreal Ávila y Verónica Díaz Robles Díaz, al Senado y las diputaciones federales, Soledad Luévano Cantú, Alfredo Femat Bañuelos, Julia Olguín Serna y Ana Luisa del Muro, que intensifican campañas por los respectivos distritos de Fresnillo, Zacatecas Capital, Jerez y Guadalupe.

El panorama electoral estatal desde los cuatro municipios que conforman el corredor electoral cambia notablemente y las expectativas para los partidos en el poder presentan riesgos y peligros para la cuarta transformación. Hay circunstancias, factores y condiciones de conflictividad internas que reducen probabilidades de triunfos y se acrecientan mejores horizontes para los opositores de la coalición Fuerza y Corazón por Zacatecas.

CÓMO VA LA CAPITAL...

En Zacatecas capital, la cereza del pastel, el candidato Jorge Miranda Castro parece imbatible y conserva enorme distancia de las preferencias ciudadanas, los partidos que le impulsan el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y MORENA han consolidado cuadros, liderazgos y grupos en las zonas urbanas y en el campo, y más con la fortaleza de Ruth Calderón Babu como candidata a diputada. El alcalde que busca la reelección se mueve con prudencia y respetuoso de sus adversarios, situación que lo coloca aún por encima de Miguel Ángel Varela Pinedo, el diputado federal panista decidido a utilizar todas las fuerzas y recursos para emparejar al alcalde con licencia, Miranda Castro. Los candidatos Juan del Real, de Movimiento Ciudadano, Adriana Torres Rodríguez, de la coalición la Esperanza nos Une, del PT, PES y PANAL; y el doctor Heladio Verver y Vargas, de Fuerza por Zacatecas, no cesan en su activismo por la conquista del voto y hacen de tripas corazón para acceder a mejores niveles de competitividad, pero, al final del día, no tienen posibilidad alguna. Y lo saben ellos bien.

CÓMO VA FRESNILLO...

En Fresnillo, a Bennelly Hernández le cuesta trabajo crecer y posicionarse con más certeza hacia la alcaldía, por tanto, tiene que redoblar operación estratégica y activismo para lograr la más eficaz competitividad, nos parece, que ya está en ese camino, efecto que alcanza por el empuje que en su campaña impone Saúl Monreal Ávila. En el otro frente, la fuerza de Javier "Javo" Torres, se abre envolvente, vemos que ha logrado armonizar a los grupos que históricamente han actuado confrontados, es un candidato a la presidencia municipal que tiene el respaldo de figuras como Pepe y Adolfo Bonilla, pero aun así no es suficiente, se requiere, eso y más. Y lo sabe. De manera que, a 45 días que restan de campaña, la batalla entre la morenista y el priista será de mucha refriega y ninguno de los dos aspirantes tienen garantizada la victoria. Otros opositores como Movimiento Ciudadano y los locales no han impactado ni trascienden al ambiente de competitividad que los fresnillenses quieren observar.

CÓMO VA GUADALUPE...

Definitivamente, Guadalupe es escenario de complejidad y conflictividad que abonan a un ambiente de confusión e incertidumbre. Es indudable que el negativo efecto del expresidente Julio César Chávez Padilla (hoy prófugo de la justicia) todavía impacta y vulnera a las fuerzas de MORENA y José "Pepe" Saldívar Alcalde, tiene que arrear creatividad, multiplicar estrategias mediáticas y de redes sociales, recorrer todas las colonias y barrios, realizar visitas domiciliarias y hacer compromisos con los comerciantes, industriales, artesanos y productores para afianzar el poder municipal. Aun así, hay

quienes apuestan a que "Chepe" sacará bien la elección. Trae todo para ganar.

En el otro frente, muy movilizado anda Roberto Luévano Ruíz de la coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas", figura política muy reconocida, que tiene proyecto gubernamental y político y que significa la opción más combativa y decidido a recuperar Guadalupe para el PRI y sus aliados del PAN y PRD. En esa batalla no se subestiman los esfuerzos que la alianza. Sin embargo, no trae recursos, ni infraestructura y cero programas sociales, va a estar muy complicado, más no imposible de ganar. Pero...

CÓMO VA JEREZ...

Finalmente, en Jerez, a MORENA se le complica el escenario, la irrupción de la diputada María del Refugio Ávalos, que dio sorprendente y decepcionante salto desde el PRI, no ha convencido y la lucha por el palacio municipal todavía no alcanza la deseada certidumbre que la nueva gobernanza requiere para refrendar su poder en el pueblo mágico. Consecuentemente, se abren posibilidades más favorables para que el PRI recupere el bastión a través de su candidato, el exdiputado Luis Esparza; el caso de Humberto Salazar, el alcalde rechazado por MORENA para la reelección, los grupos políticos jerezanos de plano lo ven perdido, mientras que los candidatos Mauricio Sandoval, del PAN; Rodrigo Ureño, del PRD; Otilia Ibarra, de Movimiento Ciudadano y Javier Cabral de Fuerza por México, no adquieren potencialidades para una ruta triunfal. Desde luego, este, es apenas un primer acercamiento, en la próxima seguiremos con otros municipios igual de importantes.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Geovanna Bañuelos
de la Torre

Policías y salarios dignos

La seguridad pública es una función esencial del Estado cuyo fin es salvaguardar la integridad y derechos de las personas, así como preservar las libertades, el orden y la paz pública. Su labor es fundamental para garantizar a las y los ciudadanos un entorno de confianza y protección para vivir y desarrollar al máximo el potencial y bienestar del conjunto social.

Recientemente, el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República publicó una nota estratégica con el objetivo de establecer rankings de las entidades federativas con base en el salario promedio mensual de sus policías y agentes de tránsito, a partir de la información proporcionada por el portal Data México de la Secretaría de Economía. Lamentablemente, la información arroja un panorama nada alentador.

El análisis de los salarios promedio mensuales en las 32 entidades federativas, durante los tres primeros trimestres de 2023, muestra que, en el mejor de los casos (Nuevo León), representó un monto de 14 mil 119 pesos; mientras que, en el peor de los casos (Morelos), el salario promedio mensual fue de solo 2 mil 331 pesos, equivalente a 35% de un salario mínimo mensual, inferior incluso a la mitad de un salario mínimo.

En el período comprendido de 2018 hasta a los primeros tres trimestres de 2023, las entidades federativas que pagaron el mayor salario promedio fueron: 1) Nuevo León con 12 mil 175 pesos; 2) Coahuila con 11 mil 886 pesos; y 3) Baja California Sur con 11 mil 152 pesos. Mientras que las entidades federativas con el menor salario promedio mensual fueron: 1) Morelos con 3 mil 402 pesos; 2) Estado de México con 4 mil 937 pesos; y 3) Querétaro con 5 mil 270 pesos.

La pauperización de la labor policial implica serios riesgos para la integridad de los cuerpos de seguridad pública y la

sociedad. Ya que hace más susceptibles a sus miembros ante las amenazas de corrupción que están latentes como parte de su labor. Es por ello, que una forma efectiva de proteger a la ciudadanía es brindar mejores salarios a las y los policías.

El análisis de los salarios promedio mensuales en las 32 entidades federativas, durante los tres primeros trimestres de 2023, muestra que, en el mejor de los casos (Nuevo León), representó un monto de 14 mil 119 pesos; mientras que, en el peor de los casos (Morelos)

Necesitamos elementos de seguridad para combatir el flagelo de la inseguridad, dignificar la labor policial en México, comprometernos con las y los integrantes de los cuerpos de seguridad pública en todos los órdenes de gobierno, brindándoles, capacitación, equipamiento, así como remuneraciones justas y dignas que brinden bienestar a sus familias y refleje el compromiso con el pueblo de México. "La labor policial implica riesgos que son significativamente superiores a los de la mayoría de los trabajos", concluye el Instituto Belisario Domínguez.

Senadora de la República por el PT.



Verónica Alamillo Ortiz

Primeros 15 días de campaña

En los primeros quince días de campaña, he recorrido varios rincones de Zacatecas junto a nuestros candidatos del PAN y de la coalición Fuerza y Corazón por México. A lo largo de este camino, he sido testigo del apoyo que la gente brinda a nuestras propuestas, pero, más allá de eso, he confrontado la cruda realidad que azota a nuestro querido estado, resultado de un gobierno que ha olvidado a los suyos.

El apoyo que reciben nuestros candidatos no es solo un voto de confianza en ellos, sino también un claro mensaje de hartazgo con la situación actual. Las carencias son grandes y visibles. Las historias de abandono que escucho en cada parada son fuertes y muestran una falta de atención por parte del gobierno que no podemos seguir tolerando.

Al recorrer el estado, es evidente el abandono de nuestras carreteras, las cuales se encuentran destruidas, y esto resulta más indignante cuando el gobierno estatal ha decidido gastar 3,500 millones de pesos en una obra innecesaria en la capital. Esta desconexión con lo que realmente necesita la gente es preocupante. ¿Cómo es que se justifica tal gasto cuando faltan cosas básicas en nuestras comunidades?

La falta de medicinas es alarmante, los centros de salud y escuelas sufren de un grave abandono, y la situación en el campo evidencia una falta de apoyo que ha dejado a nuestros agricultores en una posición vulnerable. Estos problemas son pruebas irrefutables de que hemos perdido el rumbo, descuidando las necesidades básicas y esenciales de nuestra gente. A esto se suma la inseguridad, que se ha instalado como una constante preocupante en todos nuestros municipios. Este escenario no solo revela un profundo descuido, sino que también subraya la urgencia de implementar el cambio significativo que estamos proponiendo.

Nuestros candidatos se enfrentan a una dura batalla contra la maquinaria gubernamental y contra aquellos que, desde

sus posiciones de poder, intentan mantener las cosas como están. Sin embargo, es evidente que la ciudadanía se da cuenta de ello y está lista para apoyar un cambio verdadero.

Las historias de abandono que escucho en cada parada son fuertes y muestran una falta de atención por parte del gobierno que no podemos seguir tolerando.

No buscamos un cheque en blanco. Solo queremos la oportunidad de corregir el rumbo y demostrar que un gobierno puede, de verdad, colaborar estrechamente con sus ciudadanos. El cambio está a nuestro alcance; ahora es el momento de actuar para construir el Zacatecas que nos merecemos.

Vivimos en un estado de primera pero con un gobierno de cuarta. Es inaceptable que aquellos en el poder no estén a la altura de la gente a la que deben servir. Ahora, más que nunca, cada uno de nosotros juega un papel clave. Más allá de las promesas y los discursos, cada voto puede cambiar el futuro de nuestro estado. Te invito a que te informes bien, que preguntes y que te involucres de lleno en estas elecciones. No dejemos pasar más oportunidades. Es hora de actuar; el cambio no solo es necesario, es urgente.

Presidenta estatal del PAN en Zacatecas.

El Runrún dominical

Delegado de la SADER detiene arreglo con campesinos

Por Grupo Imagenzac



Los problemas de desatención a los campesinos que reclaman ajuste en las tarifas de energía eléctrica para el suministro de agua a los pozos de riego, se deben a la falta de voluntad y eficacia del delegado de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), José María Llamas Caballero, quien independientemente de lo que pase, él sí tiene amarrado el apoyo para su rancho y no paga lo que debe a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en claro acto de corrupción.

Alfredo Salmerón Magaña, superintendente de la zona de distribución de CFE, adelantó que ya no puede seguir en esa condición, porque la responsabilidad de la SADER es atender y ajustar la tarifa y posteriormente la CFE hacer los descuentos correspondiente, pero ya se anuncia, tal y como lo hemos venido adelantando desde varios días, que ante la falta de trámites de la SADER, investigará las causas de los retrasos con la dependencia del gobierno federal, esto con la finalidad de avanzar en la integración de los productores al subsidio federal que en buena medida es responsabilidad de la SADER. En estos momentos, personal del Departamento del Suministro Básico de la CFE se encuentra revisando puntualmente los diferentes casos para detectar los problemas que se tienen en cada pozo de riego. Lo mejor para Zacatecas es que José María Llamas Caballero decida dar el paso y abandonar el cargo, porque en pocos días quedará al descubierto como ha hecho de su cargo un tráfico de influencias y se exhibirán los recibos de su pozos, donde recibe no sólo el subsidio del gobierno federal, sino que tampoco paga una cuota como el resto de los productores. Al tiempo, Llamas Caballero obstaculiza el arreglo con los campesinos y trata de hacer quedar mala la Comisión federal de Electricidad, que sin ser su responsabilidad, está revisando cada caso de os que demandan atención.

Regresa Jorge Miranda a la Presidencia Municipal

Una vez que este domingo concluye el periodo de licencia que por 14 solicitó para separarse del cargo a iniciar su campaña rumbo a la reelección, este lunes, el alcalde Jorge Miranda Castro se reincor-

pora a sus funciones como Presidente municipal de Zacatecas, y al menos una semana estará en la doble función como alcalde y candidato a la reelección. La ley le permite estar durante la mañana despachando los asuntos de los capitalinos, y por las tardes, encabezar sus actos de campaña, hacer sus actos de campaña.

Al menos hasta el siguiente fin de semana tendrá que valorar las condiciones en las que habrá de enfrentar el segundo mes de la campaña, si solicitará licencia por el tiempo que dura la campaña o bien, afrontará su condición como candidato de medio tiempo, habida cuenta que no es el único funcionario de elección que esta estaría separado del cargo.

Vale recordar que la síndica municipal Ruth Calderón también está de licencia porque es candidata a la diputación local por el primer distrito electoral de la capital, y en su caso, ya se aprobó la síndica encargada del despacho que debe estar al frente del despacho mientras regresa a concluir el periodo, independientemente del resultado electoral que obtenga. Patricia del Río está ahora despachando como síndica "pro tempore" y será después del dos de junio que regrese la titular.

Por esta y otras razones, ahora el alcalde Jorge Miranda valora solicitar licencia por el resto del tiempo de duración de la campaña electoral, pero mientras se toman las decisiones, la secretaria de gobierno municipal, la experimentada Magdalena Beltrán, se apresta a seguir al frente del despacho mientras se ausenta el alcalde. Jorge Miranda Castro debe tomar la decisión esta misma semana.

La bienvenida a la secretaria de Educación

No cumple los primeros diez días al frente de la dependencia, y la secretaria de Educación ya tuvo su bienvenida como titular del ramo, ya que los maestros de casi todas las Preparatorias Estatales ya tomaron el edificio de la dependencia en demanda de una serie de movimientos que irían orientados a cambiar el estatus de contratación de los maestros que tienen muchos años padeciendo de un trato como si fueran maestros de segunda. La Secretaría de Educación de Zacatecas fue bloqueada de manera indefinida por docentes de preparatorias estatales, sumándose al bloqueo de la Dirección de este subsistema así como a 26 de 30 instituciones que se mantienen en paro. Vienen reclamando una re categorización laboral, la que de acuerdo a las normas se tiene que realizar cada 3 años, sin embargo, la última que se realizó fue en el año 2010.

Entre las exigencia sobre salen los cambios de

estatus laboral pasando de una contratación por hora a una por jornada y las re categorizaciones, y los que son de jornada laboral a ser actualizados a nuestra categoría que actualmente desempeñan. Pero ya no quieren trato con ninguna autoridad educativa, porque dice, todos prometen y nadie cumple, están solicitando audiencia con el gobernador de Zacatecas, David Monreal Ávila, a fin de que puedan ser atendidos y sus exigencias puedan quedar resueltas.

Es la primera gran prueba de fuego de la nueva titular que seguramente debe asumir la resolución de muchos conflictos que irán presentándose en los próximos días porque hay muchos problemas que no fueron atendidos en forma adecuada por la anterior titular del ramo.

La primera Reunión de la secretaria de educación con el líder del SNTE

Oscar Castruita Hernández, secretario general de la sección 58 del SNTE, junto al comité ejecutivo del sindicato, sostuvo la primera reunión oficial con la secretaria de educación, María del Carmen Salinas Flores

para revisar y resolver la agenda sindical, algo que hace muchos meses no ocurrió con la anterior secretaria y que por lo tanto, como no había ganas de conocer los problemas, mucho menos tratar de resolver los grandes asuntos del magisterio estatal.

En reunión se acordó instalar una mesa permanente de trabajo para analizar lo relativo a las convocatorias de Personal de Apoyo y Asistencia a la Educación (PAAE), considerando basificaciones, re categorizaciones y cambios. También se integró en la agenda la semana Cultural, Artística y Deportiva del Día del Maestro, las becas para hijos de trabajadores, el tema de las preparatorias estatales, que ya se adelantaron a buscar solución a su problemática particular, pero acordaron analizar lo relativo a las convocatorias para re categorizaciones de personal docente, regularización del monto de la hora, semana mes y el cambio de la estructura administrativa oficial. También se puso en la mesa el tema de la norma-

tividad, el adendum de fecha 24 de julio del 2023 derivado de la Negociación Nacional Única que a la letra establece que ningún servidor público del servicio educativo ganará menos de 16 mil pesos mensuales, sí como el curso de formación continua la nueva escuela mexicana, materiales educativos y libros de texto, pues vaya que la secretaria de educación tiene mucho trabajo, trabajo que no hizo Maribel Villalpando y se quedó pendiente.

Debido a los paros de marzo, la UAZ reduce su matrícula

Algo en lo que no repararon los cuadros de Alfredo Femat, Antonio Guzmán y Enrique Viramontes al movilizar un paro de actividades, usando, como siempre como brazo armado a la dirigencia del SPAUAZ, es que la parálisis de once días del mes de marzo, ya tuvo serias repercusiones en las solicitudes de ingreso a la Universidad, lo que va redundar en que para el siguiente ciclo escolar, se inscriban menos alumnos de los esperados.

Sólo por citar el caso de las escuelas preparatorias, donde el problema "político-sindical" se agudizó en marzo, de un pre registro de estudiantes superior a los cinco mil aspirantes a un espacio de los distintos planteles de la Universidad, sólo terminaron el llenado de los formatos poco más de dos mil, por lo que la matrícula se reduce y por lo tanto, la carga académica para los profesores, basificados y de un periodo determinado, también se reduce en la misma proporción.

Queda más que claro que ese grupo político que tiene como fin último alcanzar espacios de poder, a como dé lugar dentro de la UAZ, en lo que menos piensa es en los estudiantes y menos en la comunidad docente, porque al no haber el mismo número de estudiantes y reducir los grupos, también se reduce la carga académica y la consecuencias es que no habrá materias suficientes para satisfacer las necesidades laborales de los maestros.

En pocos días iniciará una auditoría académica a la Universidad, preparatorias y licenciaturas, y como consecuencia de las acciones de parálisis del SPAUAZ, la determinación de la Secretaría de Educación Pública es que no puede haber grupos de menos de 20 alumnos, y en caso de que se encuentren esas condiciones, vendrán acciones resarcitorias y no serán para la UAZ, sino para el rector, los directores de las escuelas y llegará hasta el maestro, que para mantener su carga laboral miente al ocultar que tiene grupos de menos de alumnos. De esa no se salvará la UAZ y no el SPAUAZ está limitado para actuar.



JOSÉ MARÍA LLAMAS, Delegado de SADER.



CARMEN SALINAS FLORES, Secretaria de Educación.



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

Las calles tienen nombres para que los que las cruzan no se vayan a olvidar de recordar todo eso que ya estaba ahí antes de que tuvieran memoria.

Palimpsestos

Vocación por el éxito.

Pareciera que debido a la exigencia de la cultura globalizada, los tiempos actuales requieren ser capaces de hacer tanto como sea posible, si son cosas que parezcan imposibles, mejor.

Los mejores empleados, por ejemplo, son aquellos que hacen mucho y piden poco, son los que siguen al pie de la letra los mandamientos patronales aderezados con la suficiente lambisconería adecuada y por supuesto, sin chistar en ejecutarlo. Profesionales en seguir instrucciones.

Los buenos estudiantes, por su lado, deben de tener tiempo y aptitud suficiente, no para memorizar, sino para razonar los problemas prácticos de la realidad fuera de sus libros, acompañados por supuesto, con el sustento teórico de lo que se aprende en las variadas asignaturas multimodales.

Deben, por un lado, luchar contra los problemas del capitalismo, la modernidad y todos esos males vigentes pero, por otro, procurar tener un futuro prometedor en el que se pueda ser útil y producir lo más haciendo lo menos.

En la escuela se puede aprender, ya de perdido, lo suficiente como para poder teorizar contra el maldito e injusto sistema pero siem-

pre desde un justo y cómodo escritorio. En la escuela también se aprende a ser buen empleado.

LA UTILIDAD DE LAS DISTANCIAS

En la época de la interconexión global inmediata e inalámbrica, hablar con los que se tiene al lado ya no resulta más necesario y a veces ni siquiera atractivo.

Estos días y estas noches más bien parecería ser mayormente valorado hablar con los que se encuentran lejos, distantes o ya de plano no estén. Poder así comunicarse con aquellos a los que se les pueda mandar caritas, audios o palabras adornadas múltiples expresando todo eso que no se puede expresar en vivo y que a lo mejor ni se quiere, sea debido a la distancia o nomás porque se ha vuelto completamente innecesario acompañarse presencialmente.

En una sociedad de solitarios, contar con compañía permite creer en el engaño de poder vivir felices por siempre, aunque siempre sea más bien solo posible en un momento del pensamiento y la soledad no termine por dejar de acompañar. Nada se desea más que lo que no se tiene tanto ni tan seguido.

Extraño a Fulano hasta que está conmigo y puedo decirle todo lo que siento. Actualmente la gente

se valora más cuando se extraña, así que, en una de éstas, nada como alejarse de vez en cuando de los seres queridos para poder valorar y ser valorados mejor, hasta que otra vez, vuelvanse necesarios los adioses.

RECORDAR CON LA CALLE

Las calles viven a través de la dinámica de la gente que las anda y viceversa. Las avenidas principales de una ciudad son como ríos que, aunque se llamen igual, nunca son los mismos.

A los andadores, calles y avenidas hace falta nom-

brarlos porque no vaya la gente a confundirse y no saber por donde volver después de haberse ido.

Soy Fulano y vivo entre la calle héroe de la patria y avenida ex presidente del PRI, cruzando por una memoria patriótica y un valor tradicional o buena costumbre socialmente promovida.

Las calles de noche parecen dormir y a veces hasta tener pesadillas que suenan como taconeos o gritos de borrachos solitarios, locos o desvelados que seguro también se llaman fulanos.

Las calles huelen a pan, a orines de gato o a la

cercanía de un hogar. Por ellas se puede ir pensando en lo que se va a hacer cuando se vuelva o cuando no se vuelva jamás. Ver a la gente pasar es la función de las ventanas para poder así saber que se es uno y no lo otro el que está del lado opuesto.

Las calles tienen nombres para que los que las cruzan no se vayan a olvidar de recordar todo eso que ya estaba ahí antes de que tuvieran memoria. Las calles ayudan a saber qué y de dónde se es, para entonces, poder olvidar apropiadamente.



PURO VENENO

LOS BILLETES DE CAMPAÑA

Según reportes de fiscalización del INE en el presente mes, *La Malvada* ha dejado pasar días sin actividades, pero hasta el 8 de abril había destinado 139 mil 400 pesos para redes sociales, 111 mil en propaganda utilitaria y más de 281 mil en propaganda en vía pública, más otros conceptos reportados y no reportados. Su compañero de fórmula al Senado, Saúl Monreal, le metió 310 mil a operativos de campaña, 100 mil a propaganda en vía pública y 90 mil a propaganda utilitaria. Claudia Anaya, candidata de Fuerza y Corazón por México, tiene reportados 771 mil pesos en redes sociales y 813 mil en propaganda en vía pública, mientras que Miguel Torres, el otro candidato de oposición al Senado, registró 190 mil en diversos conceptos de propaganda. En MC, entre la fórmula de Tere Villagas y Tomás Torres a la Cámara Alta no llegan a los 330 mil pesos.

AGANDALLE PANISTA

Las intrigas e indignación en el panismo crecieron por el acomodo de la dirigente Verónica Alamillo como suplente de Karla Estrada, en el primer lugar de la lista de *pluris*. Mañosamente bajaron a Rosa Ortiz, quien era la suplente, a sabiendas de que Karla, esposa de Miguel Varela, también es candidata a una diputación por mayoría en el distrito de Tlaltenango. Las intenciones de Alamillo por llegar a una diputación no se pueden ocultar, pese a que prometió que no usaría su cargo en el comité estatal para agandallar una curul. Por eso, no son pocos los panistas decepcionados de su dirigencia, como la diputada María del Mar de Ávila.

BAJAN AL BUKI

De último momento, bajaron a Marco Reyes, *El Buki*, candidata de Morena y el Partido Verde a la presidencia de Morelos. Lo recomendaba el diputado Nieves Medellín, pero pesaron más las negociaciones del senador José Narro para que impusieran a Sergio Vázquez. El problema ahora es que Sergio no quiere a su planilla ni su planilla lo quiere a él. La división en Sigamos Haciendo Historia es evidente. Este domingo, Vázquez quiere recuperar el tiempo perdido iniciando su propia campaña. Mientras, un *Buki* resentido solo piensa en una cosa: venganza. ¿Cómo se sintió *El Buki* cuando le aplicaron la técnica del derribo? Seguramente como se sintió Soledad Luévano cuando la bajaron de la candidatura al Senado.

MUCHA PRECARIEDAD

En Zacatecas, la tasa de cartera vencida del Infonavit anda rondando el 8 por ciento. Según informes de la oficina del delegado Roberto Ornelas, el instituto atiende a los trabajadores de menos ingresos que no recurren a los bancos privados. “Esto implica que los créditos del Infonavit sean más vulnerables, ya que se otorgan, principalmente, a trabajadoras y trabajadores de bajos ingresos”, según la dependencia federal. Pero en el estado ya de por sí hay una informalidad laboral que ha estado por encima de 50 por ciento, sin acceso a estos créditos. Casi todos los ayuntamientos tampoco tienen acceso a Infonavit y Roberto Ornelas no hace nada. Hasta en el magisterio han reclamado opciones de créditos para vivienda porque el Issstezac no lo puede hacer.

LO BATEAN

Al mañoso candidato a la reelección en Nochistlán, Manuel Jiménez, le *batearon* un proyecto de oficina para pasaportes. La negativa vino de la delegación de Relaciones Exteriores de Aguascalientes, donde está Eulogio Monreal, hermano del gobernador David. El rechazo no fue por mala voluntad, sino porque el equipo de Jiménez, dicen las vóboras, “hace todo con las patas”.

Ingenuamente, el director de Incufidez Javier Núñez pretende que le repongan alrededor de 10 plazas de trabajadores que ya se retiraron del instituto. Pero dicen que la instrucción en el gobierno es la de adelgazar la nómina. Núñez tendrá que seguir toreando peticiones de becarios que buscan un esquema laboral más formal.

LA ENREDADERA



JOSÉ LUIS MARTÍNEZ DEJA EN BUENAS MANOS LA PRESIDENCIA.

Con la actividad electoral en pleno apogeo, los presidentes municipales con intenciones de doblar el periodo de su mandato, han visto un tanto complicado el proceso de seguir siendo alcaldes y responderle al pueblo, y al mismo tiempo ser candidatos en busca del voto. Por eso, aunque la ley les permite ser ambos al mismo tiempo, varios han optado por solicitar licencia, como **JOSÉ LUIS MARTÍNEZ**, alcalde de Concepción del Oro, quien dijo que iba por todo y solicitó licencia para el proceso electoral. En su lugar citaron a su suplente **GILBERTO CORONA**, quien era el director del DIF y hacía un trabajo muy comprometido con los sectores más vulnerables del municipio, tanto que la gratitud y el cariño de la gente le están dando las bases para que, a la mejor, en los próximos tres años sea el candidato a la presidencia. Por lo pronto, sin sentirse alcalde él sigue haciendo múltiples obras sociales para ayudar a familias humildes migrantes y todo aquel que necesite, lo que al final de cuentas repercute en una buena imagen para el gobierno del profe.

PACO TORRES RESUELVE BRONCAS Y SE VA DE LICENCIA. En el pueblo mágico de Teúl de González Ortega, el presidente **PACO TORRES** se esperó hasta que resolvió el asunto que lo traía preocupado: el IMSS le bloqueó las cuentas bancarias porque trae un adeudo de 26 mdp y los trabajadores de la presidencia se aventaron tres quincenas sin salario, pero "El gigante del Teul" no quiso pedir licencia para que la gente no le reprochara que dejara la chamba tirada y con broncas encima y pagó casi 5 mdp para que liberaran sus cuentas y ahora sí poder buscar otra vez el voto. Por cierto, se hace apoyar por una planilla de jóvenes

entusiastas y profesionistas comprometidos que están puestos para trabajar.

SEGALMEX EN LA MIRA DE LA OPOSICIÓN.

En la región de Valparaíso los presidentes de los comités municipales del PRI, PAN y PRD interpusieron una denuncia ante las autoridades electorales por el supuesto manejo del programa federal de fertilizantes en tiempos de campañas, cuando la veda debe prevalecer. Según eso, ofrecieron el apoyo a los campesinos de la región, con el saludo de Morena pie delante y el consecuente encargo de votar por él partido guinda. Esa es la delgada línea entre respetar o no la ley electoral cuando sabemos que la población necesita los programas pero quienes los reparten se aprovechan de la necesidad para pedir el voto. Este es un caso más para **SHERLOCK HOLMES**, perdón, **CRISTIAN CAMACHO**...

A ROCÍO NAHLE NO LE ESTÁ YENDO TAN BIEN.

Y mientras eso pasa en Zacatecas, en Veracruz las cosas no pintan de lo mejor para la candidata de Morena al Gobierno del Estado, la zacatecana-veracruzana **ROCÍO NALHE GARCÍA**.



Son varios los videos que circulan en redes, en los que la gente le reclama y le reprocha y le manifiesta que no la va a apoyar. Ahora le sacaron los trapitos al sol con, al parecer, varios inmuebles de su propiedad y que según los que saben contar, su valor excede en mucho el salario que ha percibido en los últimos 20 años. Como figuras públicas se exponen a que les reclamen que hace 20 años comieron pozole rojo y ahora coman pozole verde y con ello no hay congruencia. En fin, son campañas...



Testigos, modelo 2024

III Domingo de Pascua. Ciclo B

*“Está escrito que Cristo tenía que padecer y tenía que resucitar de entre los muertos al tercer día”
Lucas 24, 35-48*

La vivencia y convivencia de la segunda semana de Pascua ha tenido sabor a Cristo vivo, dador de Vida, compañero de camino en nuestro Emaús. Además de la vivencia personal y comunitaria en cada espacio de nuestra Iglesia, hemos vivido también otros acontecimientos eclesiales que expresan la actualidad de la acción y presencia del Resucitado en el siglo presente. Comparto, brevemente, tres hechos que están haciendo visibles los frutos pascuales.

Hemos concluido la CXVI (116) Asamblea Plenaria de los Obispos de/en México. El tema eje de la Asamblea sigue siendo dar seguimiento al Proyecto Global de Pastoral (PGP) y a la Asamblea Eclesial de México. Además, el tema coyuntural de las elecciones federales, estatales y municipales ha ocupado buen tiempo en la escucha de candidatos y en el intercambio de ideas y propuestas. Las celebraciones litúrgicas, la escucha atenta, el ambiente fraternal y la profundidad en las reflexiones han ocupado nuestro tiempo. Todo esto es fruto de la presencia del Resucitado en esta Igle-

sia que busca ser fiel a su Señor y al pueblo de Dios.

La participación de cientos de jóvenes en las misiones de Semana Santa son también expresión esperanzadora de una Iglesia en salida. La alegría y la frescura de su presencia son testimonio claro de que Cristo vive y es la respuesta a los retos y desafíos de nuestro tiempo.

El regreso de la feligresía a las celebraciones del Triduo Pascual es también un signo sólido de la confianza en que las secuelas emocionales y espirituales de la pandemia están siendo superadas. Con Cristo Resucitado en la barca es posible superar todas las tormentas de la vida.

El Evangelio que hoy escuchamos y celebramos se está cumpliendo: desde el saludo la paz esté con ustedes, hasta la misión encomendada y el compromiso asumido ustedes son testigos de esto; desde el amor sencillo vivido cada día hasta el amor de Iglesia más visible. ¿No es esto la Vida Nueva que el Resucitado nos da a manos llenas?

Según los relatos de las apariciones, la reacción de los primeros discípulos es el miedo, la incredulidad, la dificultad para admitir que Jesús esté Vivo. Todo esto aparece en el Evangelio de este domingo. Es que aceptar a Jesús Resucitado es un acto de fe y ésta exige una respuesta personal y comprometida... Los jóvenes son capaces de creer cuando ven testimonios vivos y hay alguien que los acompaña en el complicado y, al mismo tiempo, fascinante enramado de sus búsquedas. Me los imagino como los discípulos de Emaús, de ida y de regreso.

Anhelamos una Iglesia viva que testimonie con alegría la presencia del Señor Resucitado en todas las realidades de la vida y de la historia; una Iglesia que testimonie con audacia el Evangelio del Señor y aporte la santidad que el mundo no puede dar. ¿Es así? ¿Será así? El reto es ser testigos creíbles en pleno siglo veintiuno.

Con enorme alegría, reciban mi saludo pascual con su respectiva bendición.

Oro por ustedes y los bendigo.

Sigifredo Noriega Barceló
Obispo de/en Zacatecas



JOSÉ ORTEGA

Maestro, entrenador e Investigador en Ciencias aplicadas al Deporte, Colegiado Docente, Capacitador, Conferencista Internacional y Máster en Programación Neurolingüística y Neurociencias aplicadas al deporte.

Doping en el ciclismo

(Parte 2)

“Una gran carrera ha sido robada”

La mayoría de los casos de doping en este deporte aparecen sin lugar a dudas en el Tour de France, la competencia ciclista más importante del mundo. Quizá el primer caso que se tenga documentado es el del ciclista inglés Tom Simpson, campeón del mundo de la especialidad, que cayó muerto mientras competía ascendiendo uno de los más famosos puertos de montaña, después de su necropsia donde se le encontró en su organismo metanfetamina (el maxitón), en el año del 60. Pero si estamos hablando de ciclismo o del tour en específico no es más que por los escándalos acaecidos en la edición de 1998, llamada la cacería del tour (por la detención del director J. Rousel, del médico y masajista del equipo FESTINA con posesión de 400 productos dopantes, incluido la EPO (eritropoyetina, sangre con grandes porcentajes de hema-

tocritos para transfusión), en la frontera con Bélgica días previos al comienzo del tour entre otros sucesos en la misma edición.

En esa misma edición la gendarmería francesa actuó mediante operativos policiales durante las madrugadas que alteraron el estado de ánimo de los ciclistas que se vieron desprotegidos por sus respectivas federaciones y la cual resultó con la testificación del ciclista alemán Jan Ullrich campeón de la edición anterior al denunciar a sus compañeros de equipo (Jalabert y Leblanc) al declarar a la policía francesa “una gran carrera ha sido robada”. Por primera vez en la historia de una competencia tan prestigiosa, la policía polariza toda su atención en la lucha contra el dopaje.

Por si algo quedaba por ensombrecer este deporte tan sacrificado, en la edición de 1999 o sea al año siguiente en el Giro de Italia, Marco Pan-

tani nuevo abanderado del ciclismo mundial, arroja cifras de hematocrito de 52 por ciento en un control antidoping. Su caso está envuelto en la polémica mediante esta nueva forma de doping la EPO. Que lo obliga a abandonar un Giro que ya era suyo, a pocas etapas de su finalización, dejándolo a él como al ciclismo en la peor situación de doping que se pueda recordar.